

Délégation Sites & Monuments de l'Aube

JOURNEE DE DECOUVERTE A CHAVANGES

Jeudi 1^{er} juillet 2021



Une vingtaine de participants se sont retrouvés à Chavanges le 1^{er} juillet pour découvrir le programme de réhabilitation de maisons à pans de bois mis en œuvre depuis plusieurs années par la municipalité.

Guy Pierson, délégué départemental de Sites & Monuments de l'Aube accueillit la vingtaine de participants à la mairie de Chavanges avec Daniel Chauchefoin, maire de la commune, et plusieurs membres de l'équipe municipale. Ceux-ci ont accompagné le groupe tout au long de la journée et apporté leur éclairage sur les rénovations en cours. Mathieu Baty, délégué adjoint de l'Aube, architecte du Patrimoine et maître d'œuvre de deux chantiers communaux, complétait le comité d'accueil. Pierre-Eugène Leroy, maître de conférences honoraire au Collège de France, et propriétaire d'une des plus anciennes maisons de Chavanges, a partagé avec le groupe sa connaissance de l'architecture et des églises de la région.

Tout ou presque fut dit sur l'architecture à pans de bois très présente à Chavanges et si adaptée au terroir. Guy Pierson, ancien maire de ce bourg emblématique de la Champagne humide, qui a joué un rôle déterminant pendant de nombreuses années pour la sauvegarde et la rénovation du patrimoine bâti de la commune, expliqua comment beaucoup de bâtiments furent sauvés de la démolition par une réutilisation commerciale ou professionnelle bien ciblée, intelligemment soutenue par la mairie.



Une promenade dans les ruelles permet de découvrir des bâtiments en péril ou en cours de restauration, et de nombreux trésors, comme cet atelier de ferblantier laissé intact et sur place après fermeture de l'établissement.

La maison de Pierre-Eugène Leroy, restaurée et améliorée avec courage et patience, et présentée par son propriétaire, clôturait la « séquence civile ». La visite de l'église romano-gothique, de son célèbre vitrail de l'Apocalypse, et de ses innombrables chapelles au riche mobilier, amorça la « séquence religieuse », interrompue par un sympathique déjeuner agrémenté de produits champenois solides et liquides.



L'après-midi fut consacré à la visite des églises à pans de bois de Lentille, Outines et Bailly-le-Franc. Il fut rappelé que la mode actuelle de mise à nu intérieure et extérieure n'est pas « historique » et encore moins authentique. Si elle se continue, et il faut bien sûr le souhaiter, il est nécessaire de faire preuve de prudence, d'humilité, et de cohérence. Le recours aux conseils des architectes du Patrimoine est plus qu'une possibilité : c'est une nécessité.

Pour clôturer la journée, Jean-François Michel, délégué régional Grand Est, a annoncé une prochaine visite patrimoniale en septembre autour de Courcelles Chaussy (Moselle).
